



Identificación del manejo del sistema contable en los nuevos emprendimientos del sector gastronómico en Girón-Santander.

Monografía Teórica

Mayra Alejandra Arenas Torres  
C.C 1005.157.595

**UNIDADES TECNOLÓGICAS DE SANTANDER** Facultad  
**de ciencias socioeconómicas y empresariales**  
**Tecnología En Contabilidad Financiera Virtual**  
**Bucaramanga**



Identificación del manejo del sistema contable en los nuevos emprendimientos del sector gastronómico en Girón-Santander.

Monografía Teórica

Mayra Alejandra Arenas Torres  
C.C 1005.157.595

**Trabajo de Grado para optar al título de  
Tecnólogo en contabilidad financiera**

**DIRECTOR**  
Mayeth Duran Duran

E- INNOVARE

**UNIDADES TECNOLÓGICAS DE SANTANDER Facultad  
de ciencias socioeconómicas y empresariales  
Tecnología En Contabilidad Financiera Virtual  
Bucaramanga**

## Nota de Aceptación

Aprobado en cumplimiento de  
los requisitos exigidos por las  
Unidades Tecnológicas de Santander  
para optar al título de Tecnología Contabilidad Financiera  
según acta del Comité de Trabajo de Grado Grupo de Educación Virtual  
número 14 del día 20 del mes de noviembre del año 2023



---

Firma del Evaluador



---

Firma del Director

## DEDICATORIA

Este proyecto de grado está dedicado especialmente a mí misma, en reconocimiento del incansable esfuerzo y dedicación que he mantenido a lo largo del camino, superando todas las dificultades que se han presentado. No puedo dejar de mencionar el valioso apoyo y las palabras alentadoras que recibí de mi padre Hernán Arenas, mi prima Karen Torres y mi pareja, Julián Galvis. A ellos les debo una parte significativa de la motivación que necesitaba para seguir adelante en la elaboración de este proyecto.

Además, quiero dedicar este logro a mi madre, quien estoy segura que, desde el cielo, me ha enviado toda la sabiduría y la motivación necesaria para llevarlo a cabo. Su amor y guía han sido mi luz en este viaje, y esta realización es un tributo a su legado eterno.

## AGRADECIMIENTOS

Quiero expresar mi profundo agradecimiento a Dios por concederme vida, salud y disciplina; son estos dones los que me han permitido llegar a la culminación de esta importante fase de mi proyecto de vida.

Agradezco de todo corazón a mi padre, cuyo apoyo emocional y motivacional han sido fundamentales en este viaje. A mi prima y mi pareja, quienes estuvieron siempre presentes, brindándome aliento en los momentos en que pensé en rendirme. También quiero reconocerme a mí misma por la valentía de persistir ante cualquier dificultad que surgiera en el camino del desarrollo de este proyecto de grado.

No puedo pasar por alto el agradecimiento hacia mi directora de proyecto, Mayeth Duran, cuya orientación y apoyo incondicional fueron cruciales en cada etapa de este proceso.

Por último, quiero expresar mi gratitud hacia la Institución Educativa UTS. Sus espacios académicos y sus dedicados docentes no solo nos proporcionan conocimientos, sino que también nos inspiran a amar esta carrera tanto como ellos. Estoy profundamente agradecido por el ambiente educativo enriquecedor que han proporcionado, el cual ha sido esencial para mi crecimiento académico y personal.

## TABLA DE CONTENIDO

<b>RESUMEN EJECUTIVO .....</b>	<b>8</b>
<b>INTRODUCCIÓN .....</b>	<b>10</b>
<b>1. DESCRIPCIÓN DEL TRABAJO DE INVESTIGACIÓN .....</b>	<b>12</b>
<b>1.1. PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA.....</b>	<b>12</b>
<b>2. JUSTIFICACIÓN .....</b>	<b>13</b>
<b>2.1. OBJETIVOS .....</b>	<b>14</b>
2.1.1. OBJETIVO GENERAL.....	14
2.1.2. OBJETIVOS ESPECÍFICOS .....	14
<b>2.2. ESTADO DEL ARTE .....</b>	<b>14</b>
<b>3. MARCO REFERENCIAL.....</b>	<b>15</b>
<b>4. DISEÑO DE LA INVESTIGACION.....</b>	<b>28</b>
<b>5. DESARROLLO DEL TRABAJO DE GRADO .....</b>	<b>30</b>
<b>6. RESULTADOS .....</b>	<b>33</b>
<b>7. CONCLUSIONES.....</b>	<b>42</b>
<b>8. RECOMENDACIONES.....</b>	<b>43</b>
<b>9. REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS .....</b>	<b>45</b>

## LISTA DE TABLAS

Tabla 1.....	23
Tabla 2.....	34

## RESUMEN EJECUTIVO

El objetivo principal de esta monografía es identificar un sistema contable enfocado en el sector gastronómico de Girón-Santander, garantizando la sostenibilidad y crecimiento económico, así que, representa un análisis exhaustivo de las complejidades financieras y contables que enfrentan estos emprendedores.

Esta investigación se basó en un profundo estudio teórico que reveló las deficiencias comunes en la gestión financiera de estos negocios, para que de esta manera los emprendedores puedan identificar su sistema contable, si se cuenta con uno o definitivamente no se encuentra relevancia ante la implementación de este.

El informe destaca cómo la falta de atención al aspecto contable durante las fases iniciales de un negocio conduce a desafíos financieros significativos. Además, identifica la escasa relevancia que se le otorga al sistema contable hasta que se experimentan pérdidas económicas, junto con la falta de conocimiento en esta área, como obstáculos fundamentales para los emprendedores.

Sin embargo, el informe no solo se centra en los problemas, sino que también ofrece soluciones prácticas y aplicables. Proporciona recomendaciones claras y detalladas para la implementación de sistemas contables efectivos en los emprendimientos gastronómicos de Girón, Santander.

La revisión bibliográfica como técnica permitió desarrollar esta investigación de manera efectiva, debido a que los autores mencionados en esta, brindan su aporte mediante conceptos y recomendaciones basadas en la contabilidad y su implementación en el sistema contable, de esta manera los lectores podrán tener claridad ante el tema tratado.

Este estudio no solo es una evaluación de las dificultades, sino también una hoja de ruta hacia el éxito financiero. Al seguir las orientaciones proporcionadas en este

informe, los emprendedores tendrán la capacidad de transformar sus desafíos en oportunidades y sus sueños empresariales en realidades financieras estables.

Palabras clave: Contabilidad, Financiero, Emprendimiento, Efectividad, Análisis.

## INTRODUCCIÓN

La implementación de un sistema contable es esencial para llevar a cabo cualquier idea de negocio o emprendimiento, especialmente en el sector gastronómico. Este sistema facilita el control de los costos de los productos y permite el seguimiento detallado de los inventarios. A través de sus registros, proporciona una visión clara de la situación financiera de la entidad, lo cual es fundamental para el crecimiento sostenible del negocio.

Con base a lo anterior, ¿Cómo podría aportar la identificación del sistema contable a los nuevos emprendimientos del sector gastronómico de Girón-Santander?

Según (Cih & Chi, 2019), un sistema de información contable es esencial para satisfacer las necesidades de las pequeñas y medianas empresas (Pymes). No solo se relaciona internamente con otros componentes de la empresa, sino que también establece conexiones importantes con el microsistema en el que operan las pymes. Esto les permite abordar desafíos específicos y garantizar su continuidad en mercados cada vez más competitivos y globalizados.

Menciona también (Abadia & Ramirez, 2021) que, los sistemas de información contable en las pequeñas y medianas empresas (Pymes) se consideran una fuente fundamental de ventajas y desarrollo gracias a la utilización de diversas tecnologías. Todas estas empresas, independientemente de su actividad, no pueden prescindir de estos componentes para una planificación y control adecuados.

Mencionado lo anterior, queda claro que es esencial implementar un sistema contable en cualquier tipo de entidad, ya sea pequeña o grande. Esto garantizará la organización financiera necesaria y traerá consigo los beneficios esperados para la organización.

El uso del software contable se ha vuelto esencial para proporcionar a los empresarios información contable precisa y oportuna. Esto facilita la generación de informes necesarios para la toma de decisiones y garantiza un uso efectivo de los recursos económicos disponibles. (Cruz & Polo, 2020)

Además, es importante destacar que existen diversos tipos de sistemas contables, y la elección del adecuado depende completamente de las necesidades específicas de cada entidad. Este aspecto será analizado detenidamente en el desarrollo de esta monografía, proporcionando una comprensión exhaustiva sobre cómo seleccionar e implementar el sistema contable que mejor se adapte a las particularidades de cada negocio.

A través de la metodología empleada, que incluyó el análisis documental y la revisión bibliográfica como técnica, se lograron obtener resultados significativos, debido a que permitió una comprensión más profunda de la contabilidad y sus componentes, incluyendo aspectos como los costos, los inventarios, el resultado del ejercicio, entre otros.

En virtud al conocimiento acrecentado, se facilitó la identificación de soluciones y resultados a las propuestas trazadas y los objetivos establecidos al comienzo de esta investigación.

Habiéndose concatenado la información que permitió realizar esta monografía, se llega a concluir que la misma tiene como finalidad brindar una orientación y una amplia información acerca del sistema contable, junto con su implementación y relevancia en los emprendimientos, la cual podrá ser utilizada como una herramienta de estudio e inclusión para las pequeñas y medianas empresas, con énfasis gastronómico del municipio de Girón Santander. La lectura de esta les otorgara la oportunidad de reconocer las debilidades de un mal manejo de costos, una falta de control de inventarios y un erróneo manejo financiero. Adicionalmente, comprender las razones del porque surgen estas deficiencias.

Una vez identificada la necesidad, se procede a subsanar la misma, se desprenden soluciones que garantizaran la efectividad a los desafíos económicos y financieros que se puedan llegar a presentar.

## 1. DESCRIPCIÓN DEL TRABAJO DE INVESTIGACIÓN

### 1.1. PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA

En el año 2020, Girón Santander se convirtió en un municipio emprendedor, basándose en su fuerte, la gastronomía, nuevas ideas de negocio salieron a flote a través de la pandemia, muchos de esos emprendimientos en el ahora siguen funcionando y avanzando, algunos con más de una sucursal fuera del lugar de origen, otros que iniciaron de forma virtual, ya tienen su lugar físico, y otros que definitivamente decidieron cerrar sus puertas al público porque no les era fiable seguir persistiendo ante la falta de las ganancias que se habían pronosticado.

Dicha problemática ocurre porque al instante de crear la empresa no se contó con el conocimiento básico y la gran relevancia sobre el debido proceso del sistema contable; la correcta implementación de los costos, el indicado manejo de inventarios y el control de sus ingresos y gastos, debido a esto, no se cuenta con una óptima organización interna, lo cual influye en la utilidad o pérdida que se genere al final de ejercicio.

Con base a lo anterior, ¿Cómo podría aportar la identificación del sistema contable a los nuevos emprendimientos del sector gastronómico de Girón-Santander?

## 2. JUSTIFICACIÓN

El sistema contable es indispensable para el buen manejo de una entidad, debido que se encarga de conocer y controlar la información financiera de esta, de tal manera permite conocer su situación económica y organizacional. Su objetivo principal es brindarle a la entidad informes reales y concretos para la toma de decisiones oportunas y correctas, para que de esta manera obtengan el resultado esperado.

Para los emprendimientos gastronómicos el sistema contable juega un papel tan importante que con certeza el presente análisis dará un aporte fundamental al campo profesional ya que la información que se pretende brindar podrá ayudar a las personas que encuentren dificultades al momento de ejecutar sus ideas de negocio.

Según (Rios & Roa, 2020), Colombia es un país de emprendedores y las cifras lo demuestran: según el Global Entrepreneurship Monitor (GEM), el nuestro es el séptimo país del mundo en emprendimientos y el tercero en América Latina. No es menos relevante que el aporte al PIB que hacen las MiPymes que es cercano al 40% y genera 17 millones de puestos de trabajo. Esta característica obliga a mirar el emprendimiento desde una perspectiva estratégica para la economía nacional. Sin embargo, un dato a tener en cuenta es la alta tasa de mortalidad que tienen las empresas emergentes: el 70% de ellas sucumbe antes de los cinco años. Esta cifra afecta más a los empresarios informales que a los formales. Si se compara a Colombia con los países de la OCDE, estas cifras son realmente alarmantes.

Este proyecto es importante para la institución (UTS) debido a que le puede aportar gran conocimiento en diferentes áreas básicas a la comunidad educativa en diferentes campos, centrándose mayormente en el laboral o al momento de querer ejecutar una idea; No sólo para la comunidad uteista sino también para el área

metropolitana de Bucaramanga, caracterizada por ser una ciudad emprendedora y con gran potencial.

## **2.1. OBJETIVOS**

### **2.1.1. OBJETIVO GENERAL**

Identificar un sistema contable enfocado a los nuevos emprendimientos gastronómicos en el municipio de Girón-Santander, garantizando la sostenibilidad y el crecimiento económico del sector.

### **2.1.2. OBJETIVOS ESPECÍFICOS**

- Identificar en el ámbito contable las falencias que se generan al momento de emprender, a partir de una investigación teórica, determinando los sistemas contables y financieros más adecuados para los emprendimientos gastronómicos.
- Investigar diferentes teorías sobre el sistema contable, identificando la importancia que este genera a los nuevos emprendimientos gastronómicos de Girón-Santander, mejorando las operaciones y el control de sus negocios.
- Elaborar el informe aportando nuevos conocimientos, recomendaciones y soluciones al problema del sistema contable y financiero en los nuevos emprendimientos de Girón-Santander, a fin de brindar un manejo eficiente de los recursos económicos.

## **2.2. ESTADO DEL ARTE**

N/A

### **3. MARCO REFERENCIAL**

#### **3.1 MARCO TEORICO**

##### **3.1.1 Proceso contable y su influencia en la toma de decisiones de la Empresa Frenos Vasa, Portoviejo 2020.**

(Macias & Zirufu, 2020), Analizan la relación entre los procesos contables y la toma de decisiones en la empresa Frenos Vasa, Portoviejo 2020. Identifica los efectos financieros en la empresa relacionados con sus procesos contables, destacando la relevancia crítica de una contabilidad precisa en la toma de decisiones administrativas y financieras. Además, propone el desarrollo de una herramienta para fortalecer el área financiera de la empresa, ofreciendo una perspectiva práctica y empírica que puede ser valiosa para otras organizaciones que enfrentan desafíos similares.

Esto contribuye a esta investigación y sobre todo al campo de la contabilidad al evidenciar la influencia de los procesos contables en la toma de decisiones empresariales y al proponer soluciones prácticas para mejorar la gestión contable. Sus hallazgos subrayan la importancia crítica de una contabilidad precisa y eficiente en el entorno empresarial.

##### **3.1.2 Finanzas para emprendedores.**

(Espinosa & Marino, 2023), Se enfocan en la importancia de la monetización para que un emprendimiento sea sostenible, resaltando que los ingresos deben al menos igualar los costos. Se explora el concepto de monetización, que implica comprender las diferentes formas de generar ingresos. Además, se proporciona una visión general de los diversos modelos de monetización que pueden ser adecuados. También se abordan los costos asociados al emprendimiento y se analizan cuándo y cómo se incurre en ellos, destacando la importancia de una estrategia sólida de

planificación financiera. En resumen, el capítulo proporciona información clave para comprender cómo generar ingresos y gestionar los costos en un emprendimiento.

### **3.1.3 Finanzas para MIPYMES del sector comercial y servicios del cantón Esmeraldas.**

(Jumbo, 2020), Tiene como objetivo principal, abordar las cuestiones financieras específicas que afectan a las micro, pequeñas y medianas empresas que operan en el sector comercial y de servicios dentro del cantón Esmeraldas, un lugar poblacional de Ecuador. En su conjunto, este tipo de empresas desempeña un papel fundamental en la economía local y nacional, y su salud financiera es crucial tanto para su supervivencia como para su contribución al crecimiento económico.

El estudio aborda temas como la gestión de flujo de efectivo, estrategias de financiamiento, análisis de costos y rentabilidad.

### **3.1.4 Efecto de la Educación Contable con Enfoque al Emprendimiento Aplicado a la Población de la Provincia del Sumapaz Durante el Periodo 2021-2022.**

(Ramirez, Gomez, & Lis, 2023), se centran en investigar el impacto de la educación contable con un enfoque en el emprendimiento en la población de la Provincia del Sumapaz durante el período de 2021-2022. El objetivo principal es evaluar cómo la formación contable específicamente dirigida hacia el emprendimiento ha influido en las habilidades empresariales y la toma de decisiones financieras.

Este tipo de tesis puede aportar conocimiento sobre la efectividad de la educación contable centrada en el emprendimiento como una herramienta para fomentar el espíritu empresarial y mejorar la capacidad de toma de decisiones financieras en una población específica y en un período determinado.

### **3.1.5 Variables que definen los sistemas contables tradicionales. Contabilidad y Auditoría.**

(Perez, 2020), menciona en este artículo las características que deberían tener los sistemas contables, con un análisis de la evolución de la contabilidad en los últimos años y su relación con cambios sociales significativos. También habla del concepto de utilidad y otros enfoques que son puntos de referencia para el desarrollo conceptual en contabilidad.

El artículo examina críticamente la relación entre la evolución de la contabilidad y las normativas actuales, considerando cómo estos elementos influyen en la práctica contable y las decisiones empresariales.

### **3.1.6 Aproximaciones teóricas a la planeación estratégica y la contabilidad gerencial como elementos clave en la gestión de las pymes en Colombia.**

(Guana, 2019), tiene como objetivo analizar teorías y conceptos relacionados con dos elementos fundamentales en la gestión de las pequeñas y medianas empresas en Colombia: la planeación estratégica y la contabilidad gerencial. Se exploran las teorías y enfoques teóricos que sustentan la planificación estratégica, destacando su importancia como herramienta para el desarrollo de estrategias efectivas y la toma de decisiones informadas en las Pymes colombianas.

Este estudio se adentra en la contabilidad gerencial, examinando cómo las teorías y prácticas contables pueden ser aplicadas en el contexto específico de las Pymes en Colombia. Esto incluye el análisis de herramientas y técnicas contables que pueden ser beneficiosas para el control financiero, la evaluación de desempeño y la optimización de recursos en estas empresas.

### **3.1.7 Contabilidad general: Enfoque NIIF para pymes.**

(Fierro, Fierro, & Fierro, 2022), se fundamentan en dos elementos fundamentales: el fiscal y el contable, basados en el Estatuto Tributario y las Normas Internacionales de Información Financiera (NIIF). Examina los aspectos relacionados con la medición inicial, medición posterior y el reconocimiento en el ámbito contable y fiscal.

La medición inicial se aborda desde la perspectiva del costo, mientras que la medición posterior se considera desde el punto de vista del valor razonable. El objetivo principal del libro es proporcionar orientación sobre la implementación de estándares internacionales, enfocándose en las implicaciones fiscales y contables, lo que resulta especialmente relevante en el contexto de la convergencia hacia normativas internacionales en contabilidad y el impacto en la declaración de impuestos.

### **3.1.8 Reflexiones y desafíos de investigación contable: hacia la consolidación de la teoría general contable.**

(Soto, Olivares, & Antunez, 2022), tienen como objetivo proporcionar una reflexión teórica sobre el estado de la teoría contable y su relación con la investigación contable. En este artículo llevaron a cabo una revisión y análisis de la literatura existente para comparar resultados y destacar similitudes o diferencias significativas en las perspectivas académicas sobre la teoría contable. Llegando a la conclusión de que; la contabilidad no se ajusta a un único marco conceptual, sino que es multidimensional y abarca aspectos económicos, sociales y ambientales y que la investigación contable influye en la evolución de la teoría contable, en la regulación y en la práctica contable.

### **3.1.9 Gestión Financiera y Competitividad. Estudio de las MiPymes de la ciudad Machala.**

(Aguilar & Mora, 2020), se centran en este artículo en la competitividad de las empresas, independientemente de su tamaño o actividad económica. Aunque la competitividad involucra varios factores económico-sociales, se enfoca en la gestión financiera como uno de esos factores clave.

El objetivo principal es analizar cómo las micro, pequeñas y medianas empresas en la ciudad de Machala gestionan sus recursos financieros y proporcionar recomendaciones para mejorar su competitividad.

### **3.1.10 La importancia de la contabilidad de costos en el control administrativo de los emprendedores.**

(Pizarro, Parrales, Cegarra, & Cordova, 2020), tienen como objetivo principal, comprender los desafíos administrativos que enfrentan los emprendedores y cómo pueden superarlos para garantizar el desarrollo y crecimiento de sus negocios. Se enfatiza que la contabilidad juega un papel fundamental en cualquier modelo de negocio, ya que permite establecer controles y tomar decisiones que son esenciales para obtener resultados positivos en la empresa.

También abordaron las problemáticas comunes que afectan a los emprendedores actualmente y destacó la importancia de la capacitación previa y la elaboración de un plan de negocios. Esto incluye aspectos como el análisis de la competencia, la identificación del mercado objetivo, la ubicación del local, la inversión necesaria, la gestión de proveedores y la organización del negocio.

### **3.1.11 La importancia de implementar un Sistema de Gestión de Costos en las pymes del Perú para lograr un adecuado desarrollo.**

(Figueroa, 2019), menciona en el artículo, cómo un sistema de gestión de costos puede ayudar a las pymes a comprender y controlar sus costos operativos, lo que a su vez les permite tomar decisiones más informadas y estratégicas. También se destaca cómo esta información puede contribuir a mejorar la eficiencia y la rentabilidad de las empresas.

### **3.1.12 Inventario de las causas del fracaso en emprendedores sociales en México (CAFES-M).**

(Carranza, Berbena, Lemus, & Alba, 2019), se enfocan en un análisis integral del emprendedor social y las posibles causas de fracaso en sus emprendimientos. A través de una revisión, se identifican teóricamente ocho posibles causas de fracaso

en emprendimientos sociales. Estas causas se someten a consenso con expertos en el campo para validar su relevancia.

El estudio se lleva a cabo a nivel nacional en México y emplea técnicas de análisis factorial exploratorio y confirmatorio para evaluar la confiabilidad y validez del instrumento desarrollado. Como resultado, se presenta un instrumento llamado "CAFESM" (Cuestionario de Fracaso del Emprendimiento Social en México) que ha sido empíricamente validado utilizando métodos estadísticos.

## **3.2 MARCO CONCEPTUAL**

### **3.2.1 Actividad económica.**

Según (Miguel, s.f.), una actividad económica se refiere a un procedimiento mediante el cual se produce o distribuye un bien o servicio. Al llevar a cabo esta producción o distribución, una organización está contribuyendo a la creación de valor. En la mayoría de los casos, la creación de valor conduce a la generación de ingresos, lo que hace que la actividad económica sea un factor importante desde una perspectiva fiscal.

### **3.2.2 Análisis financiero.**

"Los análisis financieros se consideran esenciales para identificar la situación y el rendimiento económico y financiero de cualquier entidad. A través de estos análisis, es posible detectar posibles dificultades y, posteriormente, implementar las correcciones necesarias." (Cedeño, Guijarro, & Jaramillo, 2021)

### **3.2.3 Competitividad empresarial.**

"La competitividad empresarial se refiere a la habilidad de una empresa para superar a su competencia en áreas como productos, producción, costos y calidad, lo que en última instancia se traduce en una ventaja que aumenta la rentabilidad del negocio." (Camara de comercio de España, s.f.)

### **3.2.4 Contabilidad**

Según (Gerencie.com, 2022), la contabilidad es una disciplina que mide y registra los eventos económicos de una empresa, incluyendo activos, pasivos, patrimonio, ingresos, costos y gastos. A través de la contabilidad, se obtiene información sobre los activos de la empresa, su valor, sus fuentes de ingresos y sus gastos.

### **3.2.5 Costos**

Para (Cedeño, Montoya, & Cedeño, 2019), la contabilidad de costos es una rama especializada de la contabilidad que se emplea en el ámbito de la producción para calcular y asignar los costos de productos terminados. Es aplicable a diversos tipos de empresas, especialmente aquellas que transforman materia prima en productos finales, como las empresas manufactureras o industriales.

### **3.2.6 Economía**

Según (CEUPE, s.f.), la economía es una ciencia que se centra en el estudio de la producción, distribución, comercio y consumo de bienes y servicios realizados por los participantes de un sistema económico. Los componentes fundamentales de la economía son la producción, que crea valor mediante la creación de productos y servicios; la distribución, que involucra todas las operaciones desde la fabricación hasta la compra por parte del consumidor; el comercio, que implica el intercambio entre entidades dentro del sistema económico; y el consumo, que consiste en la adquisición de productos o servicios para satisfacer diversas necesidades.

### **3.2.7 Eficiencia**

Para (Galán, 2018), la eficiencia es un concepto crucial en el campo de la economía. En términos generales, se define como la situación en la que una persona no puede mejorar su posición sin empeorar la de otra. En otras palabras, un sistema de distribución de recursos se considera eficiente cuando se percibe como la mejor opción disponible entre las alternativas existentes.

### **3.2.8 Emprendimiento**

(Azuke, 2023), señala que, un emprendimiento es un negocio que se inicia y desarrolla de manera independiente. Puede ser gestionado por una o más personas conocidas como emprendedores. Estos emprendedores pueden optar por subcontratar ciertas tareas o contratar empleados. Con el tiempo, un emprendimiento puede experimentar un aumento en ventas y recursos, lo que eventualmente puede llevarlo a convertirse en una empresa establecida.

### **3.2.9 Estructura Organizacional**

"La estructura organizacional se refiere a la manera en que se asignan las funciones y responsabilidades de los miembros de una empresa con el fin de lograr los objetivos establecidos." (Quiroa, 2020)

### **3.2.10 Inventario**

Según (Guevara, 2020), un inventario es una lista que detalla los bienes disponibles, organizados en categorías y ubicados en lugares específicos. Las empresas están obligadas a llevar a cabo inventarios, y es fundamental que reflejen con precisión la realidad, ya que una sobrevaloración aumenta el valor de la empresa, mientras que una infravaloración reduce los impuestos a pagar.

### **3.2.11 Perdida del ejercicio**

"El registro de resultado negativo se refiere a la anotación contable de las operaciones, ya sean relacionadas o no con la actividad principal de la empresa, que generan una disminución en el patrimonio del ente económico." (PUC, s.f.)

### **3.2.12 Recursos económicos**

"Los insumos para la producción de bienes y servicios se basan en cuatro recursos económicos: tierra, trabajo, capital y tecnología, esta última a veces también se denomina iniciativa empresarial." (Khan Academy, s.f.)

### 3.2.13 Rentabilidad

Para (Concepto, 2021), la rentabilidad se refiere a la capacidad de una inversión para generar beneficios que superen los costos iniciales después de un período de tiempo determinado. Es un elemento esencial en la planificación económica y financiera, ya que implica tomar decisiones acertadas.

### 3.2.14 Sostenibilidad empresarial

(Hugo, Florez, Peralta, Lara, 2019) mencionan que, la sostenibilidad empresarial implica que cada organización busca mantener un estilo de vida corporativo que equilibra la creación de riqueza con el uso responsable de recursos humanos, materiales, naturales y económicos. En última instancia, el objetivo principal de las empresas es mejorar las condiciones socioeconómicas para todos, lo que también beneficia a las propias empresas.

### 3.2.15 Utilidad del ejercicio

"La utilidad del ejercicio representa el valor de los resultados positivos generados por el ente económico como resultado de sus operaciones durante un período determinado." (PUC, s.f.)

## 3.3 Marco Legal

Tabla 1

Norma	Fecha	Descripción	Contenido
-------	-------	-------------	-----------



	<ul style="list-style-type: none"> <li>• 2018</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Ley 1943 de 2018</li> </ul>	<p>(Ministerio de comercio, industria y turismo, s.f.)</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• Este establece el reglamento para la implementación del Régimen Simple de Tributación (RST). El RST es un régimen especial creado para pequeños comerciantes, agricultores y ganaderos, con el objetivo de simplificar el proceso de pago de impuestos y contribuciones en el país. (Gerencie.com, 2023)</li> </ul>
--	----------------------------------------------------------	----------------------------------------------------------------------	-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------



	<ul style="list-style-type: none"> <li>• 2021</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Decreto 343 de 2021</li> </ul>	<p>(MinTrabajo, 2023)</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• Este decreto establece las normas para cumplir con la obligación de inscribir en el Registro Nacional de Turismo, los restaurantes y bares que operan en la industria turística. (Función Pública, 2021)</li> </ul>
<b>Resoluciones</b>	2022	Resolución No. 356 de 2022	Esta resolución incorpora en los procedimientos generales del régimen de contabilidad pública el proceso de preparación y divulgación de los

			informes financieros y contables. (Instituto Nacional de Contadores Públicos de Colombia, 2023)
--	--	--	-------------------------------------------------------------------------------------------------

## 4. DISEÑO DE LA INVESTIGACION

### 4.1 Tipo de investigación

La presente monografía tiene un enfoque explicativo, ya que se centra en analizar y exponer las deficiencias en materia contable que suelen afectar a los recién nacidos emprendimientos, con el propósito de identificar estas problemáticas y posteriormente, proponer soluciones que permitan establecer un adecuado sistema contable. Específicamente, se dirige su atención hacia los emprendimientos gastronómicos ubicados en Girón, Santander.

El objetivo principal de este trabajo es proporcionar una comprensión profunda de por qué estas falencias contables se manifiestan en el contexto de los nuevos emprendimientos. Para ello, se indagan las causas, razones y motivos que subyacen detrás de estas dificultades en la gestión contable. Al identificar las raíces de estos problemas, se allana el camino para implementar medidas correctivas efectivas que fortalezcan el sistema contable de los emprendimientos gastronómicos en Girón, Santander, mejorando así su capacidad para llevar un registro financiero eficiente y contribuir al éxito y sostenibilidad de estos negocios.

### 4.2 Enfoque de la investigación

El enfoque utilizado en la presente monografía se caracteriza por ser cualitativo, ya que se fundamenta en la recopilación y análisis de diversas teorías y conceptos

relacionados con el sistema contable. Este enfoque busca comprender en profundidad las circunstancias y experiencias que rodean a los emprendimientos gastronómicos en Girón, Santander, con el propósito de identificar las causas de las actuales deficiencias que enfrentan en su gestión contable.

La elección de un enfoque cualitativo implica considerar situaciones, percepciones y vivencias externas que influyen en la problemática contable de estos emprendimientos. La investigación se centra en comprender el “por qué” detrás de estas falencias, lo que implica analizar factores más allá de los datos cuantitativos. Esto proporciona una perspectiva más completa y contextualizada de la situación.

El objetivo final de este enfoque cualitativo es no solo identificar las debilidades, sino también proponer soluciones sustentadas en la identificación y la posterior implementación de un sistema contable eficaz. Al comprender las razones detrás de las falencias, se toman las bases para abordar de manera efectiva los problemas contables que enfrentan los emprendimientos gastronómicos en Girón, Santander, y encaminarlos hacia una gestión financiera más sólida y exitosa.

### **4.3 Método de la investigación**

El método utilizado en esta monografía fue el documental, debido a la necesidad de recopilar una amplia gama de teorías, documentos, conceptos y fuentes escritas para abordar de manera integral las interrogantes planteadas en este estudio. Este fue esencial para el desarrollo de esta monografía, ya que permitió una exploración exhaustiva y una comprensión integral de las cuestiones planteadas. La recopilación y el análisis de documentos proporcionaron una base sólida para abordar las deficiencias y ofrecer soluciones con fundamentos sólidos.

#### **4.4 Técnicas de la investigación**

La técnica principal empleada en esta investigación fue la revisión bibliográfica, que implicó una exhaustiva exploración y análisis de la literatura relacionada con el sistema contable y sus diversos aspectos, incluyendo sus falencias, conceptos y métodos de implementación. Esta técnica permitió adquirir una comprensión profunda y completa del tema, sentando las bases para la formulación de recomendaciones y soluciones fundamentadas en esta monografía.

Además, se llevó a cabo un análisis detallado de documentos relevantes, donde se evaluó la importancia y contribución de cada uno de ellos para el desarrollo de la investigación. Esta técnica permitió clasificar y utilizar de manera efectiva los recursos documentales disponibles, enriqueciendo así el contenido de este trabajo.

### **5. DESARROLLO DEL TRABAJO DE GRADO**

Para la elaboración de esta monografía, fue crucial identificar y comprender los objetivos específicos, ya que constituyen el núcleo central que guía todo el proceso investigativo. Al delinear claramente estos objetivos, se allana el camino para abordarlos de manera efectiva, lo que, a su vez, garantiza el progreso significativo de esta investigación.

Una vez establecidos los objetivos, se abrió paso al desarrollo de la monografía. En esta fase, se exploraron diversas fuentes, se recopiló información relevante y se llevaron a cabo análisis detallados. Esta investigación exhaustiva permitió un mejor entendimiento del tema y contribuyó al enriquecimiento de la perspectiva abordada en la monografía.

Posteriormente, se pasará a la etapa de resultados, donde se podrá observar cómo los pasos planteados para el desarrollo de los objetivos, se transformarán en

hallazgos significativos. Esta sección se convirtió en un reflejo claro del esfuerzo dedicado, mostrando el progreso tangible y la profundidad del análisis llevado a cabo.

A continuación, se muestra el cómo se podrán desarrollar los objetivos específicos planteados, uno a uno, para de tal manera, obtener los resultados de estos.

### **5.1 Identificar en el ámbito contable las falencias que se generan al momento de emprender, a partir de una investigación teórica, determinando los sistemas contables y financieros más adecuados para los emprendimientos gastronómicos.**

5.1.1 Realizar una investigación teórica que permita identificar las áreas problemáticas comunes en los emprendimientos gastronómicos desde una perspectiva contable. Esto implica analizar por qué tipo de falencias se está atravesando, estas pueden surgir por diversos factores, tales como la falta de experiencia financiera de los emprendedores, la gestión inadecuada de los costos y la falta de seguimiento en los inventarios.

5.1.2 Determinar los sistemas contables y financieros más adecuados para los emprendimientos gastronómicos. Esto implica evaluar las opciones disponibles, que van desde un sistema manual hasta un software contable especializado. Esto depende de las necesidades de cada negocio.

5.1.3 Precisar las falencias en el ámbito contable al emprender en la industria gastronómica requiere una comprensión profunda de los desafíos específicos que enfrentan los empresarios en este sector. A través de una investigación teórica sólida, es posible determinar los sistemas contables y financieros más adecuados que permitan a los emprendedores tomar decisiones informadas y eficientes para asegurar el éxito sostenible de sus negocios.

## **5.2 Investigar diferentes teorías sobre el sistema contable, identificando la importancia que este genera a los nuevos emprendimientos gastronómicos de Girón-Santander, mejorando las operaciones y el control de sus negocios.**

5.2.1 Profundizar en la comprensión de la importancia de los sistemas contables en los emprendimientos gastronómicos de Girón-Santander. A través de una investigación exhaustiva de diversas teorías contables, se pretende resaltar cómo estos sistemas contribuyen a optimizar las operaciones y el control financiero en los nuevos negocios de la localidad.

5.2.2 Analizar las teorías debido a que estas proporcionan una base sólida para mejorar las operaciones y el control financiero en los nuevos negocios de la localidad, contribuyendo al crecimiento sostenible y al éxito de los emprendedores gastronómicos.

## **5.3 Elaborar el informe aportando nuevos conocimientos, recomendaciones y soluciones al problema del sistema contable y financiero en los nuevos emprendimientos de Girón-Santander, a fin de brindar un manejo eficiente de los recursos económicos.**

5.3.1 Abordar el problema del sistema contable y financiero en los emprendimientos gastronómicos de Girón-Santander. Mediante la generación de nuevos conocimientos, recomendaciones y soluciones, se busca mejorar el manejo de los recursos económicos en estos nuevos negocios, contribuyendo a su crecimiento y éxito sostenible.

5.3.2 Proponer recomendaciones y soluciones para que los emprendedores del sector gastronómico tengan la oportunidad de gestionar de manera eficiente sus recursos económicos, mejorar la toma de decisiones y sentar bases sólidas para un crecimiento exitoso y sostenible en la industria local.

## 6. RESULTADOS

En esta sección, se presentarán los resultados obtenidos durante el proceso de desarrollo de esta monografía. Cada uno de los pasos previamente establecidos ha sido minuciosamente abordado y resuelto, culminando en una conclusión que ofrece una solución integral a la problemática planteada en este trabajo.

A través de un análisis exhaustivo y riguroso, se ha logrado desentrañar las complejidades del tema, desglosando cada componente en detalle. Los resultados obtenidos no solo reflejan un conocimiento profundo sobre el tema en cuestión, sino también la habilidad para sintetizar información compleja y presentarla de manera clara y coherente.

En última instancia, el resultado final de esta monografía representa no solo la resolución de los pasos planteados inicialmente, sino también un aporte significativo al campo de estudio. Los hallazgos y conclusiones aquí presentados no solo cumplen con los objetivos establecidos, sino que también brindan nuevas perspectivas y enfoques para futuras investigaciones en esta área específica.

A continuación, se muestra cada uno de los objetivos específicos con su respectivo desarrollo y resultado de este.

### **6.1 Identificar en el ámbito contable las falencias que se generan al momento de emprender, a partir de una investigación teórica, determinando los sistemas contables y financieros más adecuados para los emprendimientos gastronómicos.**

**6.1.1** Realizar una investigación teórica que permita identificar las áreas problemáticas comunes en los emprendimientos gastronómicos desde una perspectiva contable.

Para lograr resolver este paso del desarrollo del objetivo específico, se abarco una investigación, donde se tomaron los siguientes referentes:

Tabla 2

Fuente	Titulo	Autor o Pagina Web
Sitio Web	Problemas de contabilidad en las Pymes	Página; (Con Aval Sí, 2023)
Libro	Capital, Riesgo y Financiación de Pymes	Autor; (Benedicto)
Informe	Aplicación de herramientas de gestión de inventarios en un emprendimiento.	Autor; (Ferreyra, 2022)
Revista	Sistema de gestión contable financiero para la toma efectiva de las decisiones por pequeñas y medianas empresas ecuatorianas, caso de estudio.	Autores; (Arguello, Torres, Quito, & Llumiguano, 2020)
Informe	Propuesta de un modelo de intervención para el fortalecimiento contable y financiero en los emprendimientos empresariales.	Autor; (Cadena, 2020)

Después de la mencionada investigación teórica, se logró adquirir un conocimiento profundo y preciso sobre el sistema contable tanto a nivel general como específicamente aplicado a los emprendimientos. A continuación, se procedió a

identificar las deficiencias que enfrentan los negocios gastronómicos en Girón, Santander.

Al momento de emprender es primordial llevar un enfoque a la contabilidad, debido a que los problemas contables afectan el desempeño del negocio, incluso llevándolo a la quiebra.

Al iniciar con un negocio se recurren a gastos variables y fijos, que se van llevando mes a mes. De esta misma manera, con las ventas que se generen, habrá ingresos diarios, mensuales y anuales, los cuales se tienen que tomar y diferenciar cual es el porcentaje de costos, de gastos y de la utilidad obtenida.

La contabilidad genera la facilidad de poder tener organización financiera, siempre y cuando se cuente con el conocimiento respectivo, empezando por los conceptos que esta implica, aclarando cada uno de ellos, teniendo en cuenta su actividad y desarrollo, sobre todo los que se generan día tras día, como se mencionaron anteriormente.

Según (EOI), el 68,8% de los emprendedores reconocen que la falta de organización y planificación financiera es una de las causas de fracaso en las Pymes. El 40,6% piensan que el problema está en que recurren a demasiados gastos cuando no han tenido los ingresos esperados para poder solventarlos y no tienen garantía de tenerlos.

En los nuevos emprendimientos o pymes, ocurre mucho la desorganización e inexactitud en el manejo del sistema contable, debido a lo mencionado anteriormente o a que no se le tome la importancia necesaria a un buen manejo de este. En el sector gastronómico se presenta comúnmente, debido a que dependen de un buen manejo de inventarios, costos y gastos para un correcto funcionamiento y esto les pueda traer los beneficios deseados.

Según (Ferreira, 2022), los desafíos predominantes que afectan a todo tipo de emprendimiento están intrínsecamente vinculados al control y la gestión de inventarios, dado el peso crucial que estos ejercen en la inversión. Estos aspectos,

que representan un factor definitivo en el destino de un negocio, pueden determinar su logro o su desacierto.

En términos generales, el buen funcionamiento y manejo de un sistema contable, depende de la buena organización financiera de una entidad, en este caso, enfatizando en el sector gastronómico, debe tomarse la importancia que amerita la contabilidad en un restaurante para poder mantenerse y ser prospero. Esto se logra con la implementación de los inventarios y llevando los costos de cada producto que genere ingresos, de tal manera se podrá calcular el margen de utilidad deseado.

**6.1.2** Determinar los sistemas contables y financieros más adecuados para los emprendimientos gastronómicos.

En esta etapa del desarrollo, se recopiló información detallada sobre diversos sistemas contables. Esto permitió resaltar los beneficios únicos de cada uno, facilitando así que cada emprendimiento gastronómico en Girón, Santander, pueda elegir el que mejor se adapte a sus necesidades. A continuación, se presentan los sistemas contables más recomendados y seguido de esto, lo que se debe tener en cuenta para escoger cual implementar.

Menciona (Mecias, 2020), en el momento se encuentran 3 sistemas de registro, los cuales son: Manual, Mecánico y Electrónico.

Las técnicas para reunir y estructurar la información permanecen igual sin importar el sistema de registro empleado. Una vez que los datos están listos para su tratamiento, tenemos la opción de utilizar cualquiera de los sistemas de registro actualmente disponibles.

- **Sistema manual:** Todos sus registros son manuscritos, al igual que sus soportes, como lo son; las facturas de venta y compra y los libros diarios; todo se encuentra en estos, los asientos contables de sus respectivos ingresos y egresos, los balances correspondientes, y demás. Este sistema

puede tomar mucho más tiempo para su ejecución, pero de alguna manera es más sencillo de entender y manejar.

- **Sistema mecánico:** Es similar al manual, sus soportes son en físico o electrónicos, pero su registro se realiza en un equipo electrónico, implementando el Excel, de esta manera se realiza el procedimiento más rápido, para algunas personas puede ser más sencillo y para otras más complicado de entender.
- **Sistema electrónico:** Es completamente diferente a los sistemas anteriores debido a que se implementa lo que se llama hoy en día, Software contable, este sistema agiliza el proceso de registro y envío de documentos, como lo son; facturación, causación, registro de nómina, impuestos y demás, hay diferentes tipos de software en el mercado, cada uno con beneficios diferentes, pero con el mismo objetivo, lograr un correcto manejo en la información financiera de cada entidad.

Escoger qué sistema contable es el adecuado para cada entidad puede ser algo sencillo, pero esto depende del tipo de negocio o empresa que necesite de este.

Haciendo énfasis en los emprendimientos gastronómicos, al momento de escoger cual es el adecuado, se debe tener en cuenta lo siguiente:

- 1. Tamaño del emprendimiento:** Cantidad de ingresos, gastos y costos.
- 2. Necesidades específicas del negocio:** Facturación electrónica, declaración de impuestos, control de inventarios y costos.
- 3. Facilidades de uso:** Que sea dinámico para la persona que este encargado de manejarlo.
- 4. Tiempo:** Que tanto tiempo se dispone para poder realizar los registros correspondientes en el sistema.

Fijando lo anterior se puede concluir que la elección del sistema contable depende en gran medida de las necesidades y preferencias específicas del emprendimiento gastronómico situado en Girón Santander.

## **6.2 Investigar diferentes teorías sobre el sistema contable, identificando la importancia que este genera a los nuevos emprendimientos gastronómicos de Girón-Santander, mejorando las operaciones y el control de sus negocios.**

### **6.2.1** Profundizar en la comprensión de la importancia de los sistemas contables en los emprendimientos gastronómicos de Girón-Santander.

En esta fase se busca obtener teorías y conceptos por demás autores que mencionen la importancia de los sistemas contables en los emprendimientos en general, para que así, se pueda llevar a un campo reducido basándose en los emprendimientos gastronómicos de Girón, Santander, a continuación, se muestra el resultado de esto.

“Un sistema de información contable abarca los métodos, procesos y recursos empleados por una entidad para controlar sus actividades financieras y presentarlas de manera útil facilitando la toma de decisiones para obtener los resultados esperados por cada entidad.” (Josar, 2011)

El objetivo principal de la contabilidad es poder brindar organización financiera para que de tal manera se genere una buena ejecución de las tareas propuestas y así alcanzar la meta planteada, en muchos casos, la utilidad y crecimiento óptimo de la compañía.

Según (Villadiego & Velásquez, 2019), Un sistema efectivo de contabilidad otorga a la entidad el dominio sobre las actividades. Los mecanismos internos de control son los enfoques y procesos que una empresa emplea para validar las operaciones, salvaguardar sus recursos y garantizar la precisión de sus registros financieros.

### **6.2.2** Analizar las teorías debido a que estas proporcionan una base sólida para mejorar las operaciones y el control financiero en los nuevos negocios de la localidad, contribuyendo al crecimiento sostenible y al éxito de los emprendedores gastronómicos.

Con las citas anteriormente mencionadas, se logra resaltar la importancia que se le debe dar a la correcta gestión en la contabilidad, así se lograra reconocer los activos, pasivos y patrimonio correctamente y de haber algo que afecte o beneficie

a la entidad, poderlo observar en los ingresos, gastos y costos. De tal manera empezar a construir sus respectivos informes financieros que ayudaran a identificar de una manera más clara y resumida la situación actual de la empresa, como lo son, el estado de situación financiera y estado de resultados.

(Elizalde, 2019), señala que, el estado de situación financiera, frecuentemente reconocido como balance general, es un registro contable que muestra la condición financiera de una entidad económica en una fecha específica. Está compuesto por activos, pasivos y el patrimonio o capital contable. Su preparación sigue una estructura establecida mediante un formato, aunque en su mayoría suele estar influenciada por preferencias individuales en la gestión de cuentas. Debido a esto, su modo de presentación no sigue un patrón uniforme.

“El informe de resultados es un registro que desglosa de manera minuciosa tanto los ingresos como los gastos, revelando las utilidades o pérdidas de una entidad económica durante un período específico, y presentando la rentabilidad de la empresa.” (Elizalde, 2019)

En consecuencia, tomando en cuenta lo que la autora plantea sobre estos dos informes financieros, se puede concluir que estos nos permiten entender de una mejor manera la situación actual de la empresa.

El estado de situación financiera y estado de resultados no son los únicos informes financieros que hay, también existen y se manejan; estado de cambio en el patrimonio, estado de flujo de efectivo y notas a los estados financieros; comúnmente se acostumbra a llevarse los dos primeros en mención, los demás se tienden a utilizar en el cierre contable.

**6.3 Elaborar el informe aportando nuevos conocimientos, recomendaciones y soluciones al problema del sistema contable y financiero en los nuevos emprendimientos de Girón-Santander, a fin de brindar un manejo eficiente de los recursos económicos.**

**6.3.1** Abordar el problema del sistema contable y financiero en los emprendimientos gastronómicos de Girón-Santander. Mediante la generación de nuevos conocimientos, recomendaciones y soluciones.

Con esta monografía se ha abordado el problema del sistema contable en los emprendimientos gastronómicos de Girón-Santander, aportando así el debido conocimiento y causas de este, se espera brindar el apoyo necesitado por estas entidades, con cada una de las recomendaciones que serán dadas en el presente documento, para que de tal manera se pueda solucionar cada una de las falencias presentadas por cada negocio dedicado a la gastronomía en el municipio de Girón-Santander.

**6.3.2** Proponer recomendaciones y soluciones para que los emprendedores del sector gastronómico tengan la oportunidad de gestionar de manera eficiente sus recursos económicos.

Las siguientes recomendaciones harán un cambio significativo en la entidad, aportando así organización financiera y un control más sólido sobre los recursos económicos.

**1. Llevar Registros Precisos:** Mantener registros contables precisos, detallados y al día en todas las transacciones financieras. Esto proporcionará una visión clara de los ingresos, gastos y costos, permitiendo tomar decisiones acertadas.

**2. Llevar un sistema contable:** Emplear un sistema contable permite llevar un control detallado de todos los registros que se generen en el día a día, teniendo así toda la información en un mismo lugar.

**3. Control de inventarios:** Implementar el manejo de inventarios es muy primordial en el sector gastronómico debido a que los ingredientes y suministros son fundamentales para la operación de un restaurante. Un buen manejo de inventarios garantiza que haya suficientes materiales para atender la demanda sin excesos que puedan conducir a desperdicio.

**4. Manejo de los costos:** Los costos en el sector de restaurantes pueden ser muy significativos debido a que este lleva un control detallado del costeo de los ingredientes, mano de obra, alquiler y otros costos operativos. Un adecuado control de costos ayuda a mantener la rentabilidad y evitar pérdidas financieras.

**5. Educación Contable Continua:** Invertir tiempo en capacitarse en conceptos contables básicos y en aprender a interpretar estados financieros. Esto permitirá tomar decisiones más acertadas y comprender mejor la salud financiera del emprendimiento.

## 7. CONCLUSIONES

Una vez realizado el estudio respectivo para la presente monografía, se dispone de la información esencial para afirmar con certeza que la identificación del sistema contable en los recientes emprendimientos del sector gastronómico de Girón-Santander representa una contribución fundamental. Este proceso proporciona un valioso conocimiento contable, clarifica los conceptos intrincados de la contabilidad y, en última instancia, facilita la implementación del sistema contable elegido por cada entidad. Con esta comprensión detallada, se allana el camino para que estos emprendimientos no solo prosperen, sino que también establezcan bases financieras sólidas para un crecimiento sostenible en el futuro.

Con ayuda de la investigación teórica realizada para identificar las falencias que se generan en el ámbito contable al momento de emprender, se ha llegado a una conclusión reveladora. Al iniciar un negocio por primera vez, el aspecto contable suele ser relegado a un segundo plano. Este comportamiento es común debido a que las personas no le atribuyen la debida importancia hasta que enfrentan pérdidas financieras. Además, la falta de conocimiento en esta área impide a los emprendedores avanzar y establecer una estructura financiera sólida que les permita alcanzar los resultados deseados para su empresa.

Después de una exhaustiva búsqueda de diferentes teorías centradas en el sistema contable, es crucial reconocer que este es un pilar fundamental desde el inicio de cualquier emprendimiento. La correcta gestión financiera no solo previene pérdidas innecesarias, sino que también crea una base sólida para el crecimiento y la estabilidad a largo plazo de cualquier negocio. Al comprender y valorar la relevancia del aspecto contable desde el principio, los emprendedores podrán evitar

obstáculos financieros y tomar decisiones más informadas, lo que les permitirá alcanzar el éxito deseado para su empresa. Este conocimiento no solo impulsa el crecimiento económico, sino que también garantiza una administración financiera saludable y sostenible en el cambiante panorama empresarial actual.

La culminación de esta informe marca un paso significativo, ya que ha aportado nuevos conocimientos fundamentados en el campo de la contabilidad y sus complejidades. Ha identificado de manera precisa las deficiencias comunes que los emprendedores suelen enfrentar. Este análisis exhaustivo se erige como una guía esencial, asegurando que tanto los emprendedores novatos como los futuros empresarios estén mejor equipados para evitar desafíos innecesarios.

Además de señalar los problemas, este informe también ofrece soluciones tangibles. Las recomendaciones detalladas proporcionadas para la implementación de sistemas contables en cada emprendimiento gastronómico de Girón, Santander, no solo son sugerencias abstractas, sino pautas prácticas para alcanzar una organización financiera eficaz. Estas sugerencias no solo se quedan en el papel; son una hoja de ruta hacia la eficiencia, ayudando a cumplir y superar los resultados esperados.

## **8. RECOMENDACIONES**

### **8.1 Formación Continua en Contabilidad Básica**

Invertir en formación continua es esencial. A través de seminarios, cursos, lecturas y otras fuentes educativas, los emprendedores pueden adquirir conocimientos relevantes en contabilidad. Esta capacitación constante no solo fortalece su comprensión financiera, sino que también les permite abordar las deficiencias potenciales, evitando así problemas financieros graves en el futuro.

## **8.2 Gestión de Inventarios**

El control minucioso de inventarios es especialmente crítico en el sector gastronómico, donde la materia prima es fundamental. La falta de seguimiento adecuado puede resultar en pérdidas significativas que, con el tiempo, podrían poner en peligro la estabilidad financiera del negocio. La implementación de un sistema eficaz de gestión de inventarios es esencial para evitar tales desafíos y garantizar una operación fluida y rentable.

## **8.3 Vínculo entre Sistema de Costeo e Inventarios**

El sistema de costeo está intrínsecamente vinculado a la gestión de inventarios. Define el valor bruto de cada producto final, permitiendo el cálculo preciso del margen de utilidad. Este conocimiento detallado es esencial para tomar decisiones financieras fundamentadas y alcanzar los resultados esperados al final de cada ejercicio. Un enfoque meticuloso en este enlace crítico asegurará una toma de decisiones financiera sólida y rentable para el negocio.

## **8.4 Identificación e implementación del sistema contable**

Es esencial que los emprendimientos gastronómicos en Girón-Santander utilicen esta monografía como guía para identificar y aplicar un sistema contable adaptado a sus necesidades específicas. Al hacerlo, podrán mejorar significativamente su gestión financiera, reducir pérdidas y establecer una base sólida para el crecimiento empresarial. Esta guía proporciona los conocimientos y las herramientas necesarias para transformar sus negocios en empresas financieramente estables y prósperas.

## 9. REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Abadia, E. M., & Ramirez, W. M. (2021). *Implementación de los sistemas de información contable en las pymes de Colombia*.
- Aguilar, D. A., & Mora, M. C. (2020). Gestión financiera y competitividad. Estudio de las Mipymes de la ciudad de Machala. *Revista Cumbres Vol.7*, pág. 14.
- Arguello, Torres, Quito, & Llumiguano. (2020). Sistema de gestión contable financiero para la toma efectiva de las decisiones por pequeñas y medianas empresas ecuatorianas, caso de estudio. *Revista Espacios*.
- Azuke, I. d. (2023). *Concepto*. Obtenido de <https://concepto.de/emprendimiento/#ixzz8Dn2nIY7w>
- Benedicto, M. S. (s.f.). *Capital, Riesgo y Financiación de Pymes*.
- Cadena, J. (2020). *Propuesta de un modelo de intervención para el fortalecimiento contable y financiero en los emprendimientos empresariales*.
- Camara de comercio de España. (s.f.). Obtenido de <https://www.camara.es/innovacion-y-competitividad/como-ser-competitivo>
- Carranza, M. T., Berbena, M. A., Lemus, J. A., & Alba, P. L. (2019). Inventario de las causas del fracaso en emprendedores sociales en Mexico. *Revista Perspectivas*, pág. 28.
- Cedeño, C. A., Guijarro, C. L., & Jaramillo, N. D. (2021). Analisis Financiero: una herramienta clave para la toma de decisiones de gerencia. *Digital Publisher*, pág. 20.
- Cedeño, P. A., Montoya, J. S., & Cedeño, K. D. (2019). La contabilidad de costos y su relación en el ambito de la aplicación de las entidades manufactureras o Industriales. *Revista Ciencia e Investigación*.
- CEUPE. (s.f.). Obtenido de <https://www.ceupe.com/blog/economia.html>
- Cih, G. I., & Chi, S. V. (Julio de 2019). Importancia de la contabilidad dentro de las PYMES. *Contribuciones a la economía*.
- Con Aval Sí. (2023). Obtenido de <https://www.conavalsi.com/blog/problemas-de-contabilidad-en-las-pymes>
- Concepto. (2021). Obtenido de <https://concepto.de/rentabilidad/>
- Cruz, A. P., & Polo, S. R. (2020). *Impacto del software en la contabilidad Colombiana*.
- de Azuke, I. (02 de 2023). *Concepto*. Obtenido de <https://concepto.de/emprendimiento/>
- Elizalde, L. (2019). *Los estados financieros y las políticas contables*. Digital Publisher.
- EOI, E. d. (s.f.).
- Espinosa, V., & Marino, J. C. (2023). Finanzas para emprendedores. En *Industrias Culturales 2023* (pág. 20). La guía de Usina de ideas.
- Ferreya, E. A. (2022). *Aplicación de herramientas de gestión de inventarios en un emprendimiento*.
- Fierro, A. M., Fierro, F. A., & Fierro, F. M. (2022). *Contabilidad general: Enfoque NIIF para Pymes*. Ediciones de la U.
- Figuroa, M. E. (2019). La importancia de implementar un sistema de gestión de costos en las pymes del Perú para lograr un adecuado desarrollo. *Revista Lidera*, pág. 4.

F-DC-125

INFORME FINAL DE TRABAJO DE GRADO EN MODALIDAD DE PROYECTO  
DE INVESTIGACIÓN, DESARROLLO TECNOLÓGICO, MONOGRAFÍA,  
EMPRENDIMIENTO Y SEMINARIO

VERSIÓN: 1.0

- Función Pública.* (s.f.). Obtenido de <https://www.funcionpublica.gov.co/eva/gestornormativo/norma.php?i=76745>
- Función Pública.* (s.f.). Obtenido de <https://www.funcionpublica.gov.co/eva/gestornormativo/norma.php?i=36833>
- Función Pública.* (04 de 2021). Obtenido de <https://www.funcionpublica.gov.co/eva/gestornormativo/norma.php?i=161269>
- Galán, J. S. (2018). *Economipedia.* Obtenido de <https://economipedia.com/definiciones/eficiencia.html>
- Gerencie.com.* (2022). Obtenido de <https://www.gerencie.com/contabilidad.html>
- Gerencie.com.* (2023). Obtenido de <https://www.gerencie.com/regimen-simple-de-tributacion.html>
- Guana, A. D. (2019). Aproximaciones teoricas a la planeación estrategica y la contabilidad gerencial como elementos clave en la gestión de las pymes en Colombia. *Pensamiento y gestión N°46*, pág. 26.
- Guevara, M. A. (2020). *Gestión de Inventarios.*
- Hugo, Florez, Peralta, Lara. (2019). *Revista Científica de Investigación actualización del mundo de las Ciencias. Vol. 3*, pág. 30.
- Instituto Nacional de Contadores Públicos de Colombia.* (01 de 2023). Obtenido de <https://incp.org.co/cgn-establecio-lineamientos-para-la-preparacion-y-publicacion-de-los-informes-financieros-y-contables/#:~:text=La%20Contadur%C3%ADa%20General%20de%20la,los%20informes%20financieros%20y%20contables.>
- Josar, C. (2011). *La contabilidad y el sistema contable.*
- Jumbo, L. V. (2020). *Finanzas para MIPYMES del sector comercial y servicios del cantón Esmeraldas.*
- Khan Academy.* (s.f.). Obtenido de <https://es.khanacademy.org/economics-finance-domain/microeconomics/basic-economic-concepts-gen-micro/economics-introduction/a/lesson-overview-scarcity-choice-and-opportunity-cost#:~:text=satisfacer%20necesidades%20ilimitadas.-,Recursos%20econ%C3%B3micos,s>
- Macias, N. R., & Zirifo, B. V. (2020). Proceso contable y su influencia en la toma de decisiones de la Empresa Frenos Vasa, Portovejo 2020. pág. 34.
- Mecias, V. L. (2020). *Propuesta de un sistema contable para la empresa ACOS3 Auditoria contabilidad y sistemas Cia.Ltda .*
- Miguel, J. (s.f.). *Fundación Gestión y Participación Social.* Obtenido de <https://www.asociaciones.org/formacion/item/168-que-es-actividad-economica>
- Ministerio de comercio, industria y turismo.* (s.f.). Obtenido de <https://www.colombiaagil.gov.co/tramites/intervenciones/ley-de-emprendimiento>
- MinTrabajo.* (2023). Obtenido de <https://www.mintrabajo.gov.co/documents/20147/61245416/Decreto+454+del+2017.pdf/7bd0253d-172f-be48-b2b0-0c10e758d363?t=1605316339119&download=true>
- Perez, J. O. (2020). VARIABLES QUE DEFINEN LOS SISTEMAS CONTABLES TRADICIONALES. En *Contabilidad y auditoria.*

- Pizarro, M. E., Parrales, R. A., Cegarra, J. O., & Cordova, M. C. (2020). La importancia de la contabilidad de costos en el control administrativo de los emprendedores. *Revista Científica Aristas*, pág. 15.
- PUC. (s.f.). Obtenido de <https://puc.com.co/3605>
- PUC. (s.f.). Obtenido de <https://puc.com.co/3610>
- Quiroa, M. (01 de 05 de 2020). *Economipedia*. Obtenido de <https://economipedia.com/definiciones/estructura-organizacional.html>
- Ramirez, L. A., Gomez, J. M., & Lis, C. E. (2023). *Efecto de la educación contable con enfoque al emprendimiento aplicado a la población de la provincia del Sumapaz durante el periodo 2021-2022*.
- Rios, L. N., & Roa, J. J. (2020). *La sostenibilidad de los emprendimientos en Colombia*.
- Soto, E. M., Olivares, P. V., & Antunez, J. C. (2022). Reflexiones y desafíos de investigación contable: hacia la consolidación de la teoría general contable. *Revista Venezolana de Gerencia*, pág. 16.
- Villadiego, J. A., & Velásquez, M. M. (2019). *Implementación de un sistema contable y financiero de la empresa costuras soluciones textiles ubicado en la ciudad de Montería, Córdoba*.